

RAPPORT

D'ACTIVITÉ

**Kayu**  
intégration

2012

***Les mouvements de populations ne sont pas nouveaux. La migration est un phénomène ancien et pluriséculaire et le monde la considère avec l'importance qu'elle exige.***

*La récente construction européenne n'a fait qu'attiser davantage un phénomène connu de tous. Les pays de l'Est qui ont nouvellement accès à un monde dont ils étaient privés ont provoqué de nouveaux flux. Les récents événements survenus dans le monde arabe se traduisent par une augmentation significative des demandes d'asile de la part des ressortissant-e-s de ces régions. Enfin, préoccupante est la nouvelle arrivée de migrant-e-s d'Espagne et du Portugal, qui viennent tenter leur chance dans un pays encore peu touché par la crise.*

*Nous sommes conscient-e-s que nous ne pouvons pas trouver des solutions à tous les problèmes liés à cette vague migratoire, mais nous devons faire en sorte de proposer des idées qui permettent d'en éviter les écueils. Aujourd'hui, hommes, femmes et enfants sont contraint-e-s de se déplacer pour des raisons diverses d'un endroit auxquels ils/elles étaient attaché-e-s vers des pays dont ils/elles ne connaissent rien. La Suisse, qui possède une grande tradition d'asile mais qui est aussi un carrefour économique dynamique, présente des atouts pour de nombreuses personnes souhaitant échapper à une situation difficile ou insupportable. Elle est, par conséquent, depuis des siècles, une terre d'attraction pour de nombreux/ses migrant-e-s. C'est une situation que les autorités ne nient plus depuis longtemps mais à laquelle elles ne parviennent à faire face que partiellement.*

*En créant l'association KAYU Intégration, nous avons voulu contribuer à l'aménagement de structures permettant aux personnes arrivées en Suisse de bénéficier d'outils indispensables à leur bonne intégration. Composés de formateurs/trices diplômé-e-s, qui veulent se mettre à disposition d'une communauté migrante dans le besoin, KAYU s'efforce ainsi de répondre aux attentes d'un monde, par la force des choses, mobile, en proposant des cours de français, des ateliers d'écriture, de théâtre, des promenades culturelles parmi d'autres activités d'intégration. Notre objectif est de mettre en œuvre tous les moyens pour que les migrant-e-s puissent prendre pied le plus rapidement possible en les aidant à mieux comprendre leur pays d'accueil et qu'ainsi la Suisse puisse vivre harmonieusement avec ces peuples à qui elle a décidé de tendre la main en leur ouvrant la porte.*

Cyril Flueckiger

## **Naissance de Kayu Intégration :**

A la fin 2011, le Comité de *Tierra Incógnita* a remis en question le suivi du projet de l'association et a émis l'idée de mettre un terme à ses activités.

En prévoyant cette éventuelle restructuration, l'équipe des formateurs et des formatrices de *Tierra Incógnita* a décidé de constituer une nouvelle association : **KAYU Intégration**.

2012 a donc été une année orientée sur la question de l'avenir de *Tierra Incógnita*, sur la nécessité de se scinder et de fixer des objectifs plus « petits », plus spécifiques et mieux adaptés. Parallèlement à KAYU, qui héritera des activités d'intégration, des cours de français et d'espagnol, une autre association est née, « *Tierra Azul* », qui prendra en charge les activités culturelles de *Tierra Incógnita*.

Bien que cette année marque la fin d'une longue aventure démarrée en 2003, c'est avec un nouvel élan, très positif que KAYU s'est formé, grâce à l'envie de chacune et de chacun de se repositionner, de chercher des solutions aux problèmes qui se sont posés par le passé, de se redéfinir dans un quotidien genevois en continuelle évolution.

C'est en janvier 2012 que les membres de Kayu ont défini le point de départ de leur association et débuté, malgré leur activité au sein de *Tierra Incógnita*, un travail de réflexion sur l'identité et le fonctionnement de la nouvelle association.

## **Etape de réflexion**

En tirant parti de la riche expérience de chacune et de chacun en matière de migration, nous avons cerné ce qui marquerait la spécificité de notre association, de manière à fonctionner en réseau, de pouvoir être partenaire de chacune des nombreuses associations qui œuvrent à Genève. En basant le credo de KAYU sur l'intégration par l'échange interculturel et le lien social, nous espérons encourager les personnes isolées à apprendre et à s'épanouir en échangeant. Tandis que *Tierra Incógnita* était essentiellement adressée à un public latino-américain, KAYU tendra au contraire à promouvoir la diversité culturelle et à créer des ponts entre les multiples nationalités qui se croisent à Genève.

## Passage à l'acte

1

### Création d'une association

Les statuts de Kayu Intégration sont signés à la date du 3 janvier 2012. Le Président Cyril Flueckiger, la secrétaire Pauline Court et la trésorière Anabel Gysselle Burgos sont élu-e-s à l'unanimité par un Comité composé de Ramiro Aldana, Elvia Banz, Liana Haitas et Liliana Ruiz.

2

### Etape de promotion et de communication :

Une grande énergie a été consacrée à la promotion de KAYU, de manière à ce qu'elle puisse démarrer au plus vite ses activités.

- a. Site web : le site web préexistant nous a permis de gagner beaucoup de temps. Le projet KAYU a effectivement été pensé il y a quelques années mais n'avait jamais été lancé. Notre association a pu ainsi profiter du site Internet qui a généreusement été mis à sa disposition. La mise à jour du site, ainsi que son interface en français, a été élaborée grâce à une précieuse collaboration entre membres de KAYU et un informaticien compétent.
- b. Promotion : une fois le site web mis à jour grâce à la participation de chacun et de chacune pour la rédaction des textes en français et en espagnol, l'information a pu être diffusée à tous les acteurs et actrices de la migration à Genève, tant au niveau des associations partenaires que du public que nous visons.
- c. Flyers, affiches, cartes de visite ont ainsi été imprimé-e-s en toute hâte afin que nos activités puissent démarrer au début de l'année 2013.
- d. Présentation de KAYU : Notre Président ainsi que des membres du Comité se sont dès lors rendu-e-s à des réunions officielles pour y rencontrer le BIE ainsi que les associations partenaires dans le but de présenter la nouvelle association. Nous nous sommes rendu-e-s compte que des associations affichant des cours complets et devant souvent refuser du public s'étaient senties désemparées par la cessation des activités de TI. Nous espérons pouvoir combler ce vide.

3

### Préparation des cours de français et d'espagnol :

De nombreuses réunions organisées aux débuts de KAYU et allant en s'intensifiant ont permis de resituer KAYU par rapport l'expérience passée, aux temps présents et aux objectifs de l'association. Le maintien des anciennes salles de cours a permis d'envisager de commencer dès 2013 les cours de français et d'espagnol. Un plan d'étude a été pensé pour les cours de français et d'espagnol, de nouvelles fiches d'évaluation ont été créées ainsi que des tests de niveau.

4

### Comptabilité :

Un travail de comptabilité nous a permis de nous fixer des objectifs, sachant que la salle n'est pas gratuite, que notre public, souvent démunis, doit pouvoir accéder à nos activités sans se ruiner, et que nous devons sans doute attendre avant de pouvoir compter sur l'aide d'un bailleur de fonds. Dans un premier temps, nous compterons sur les cours d'espagnol, plus chers et adressés à un public local, pour financer les cours de français.

## **Un travail bénévole**

Démarrer une association, cela va sans dire, c'est travailler sans compter ses heures. C'est grâce à la motivation de chacune et de chacun et la volonté d'assurer au plus vite la continuité des cours de Tierra Incógnita que ce travail a pu être réalisé.

## **Les attentes d'une équipe engagée**

C'est le regard porté sur 2013 que les membres de KAYU ont conclu l'année 2012, en espérant que la nouvelle association portera ses fruits, qu'elle saura intéresser un large public, et répondre aux besoins et aux attentes des plus nécessiteux.





# Association Kayu Intégration

01.01.2012

31.12.2012

## Bilan des comptes final

Actif		Passif	
1	Actifs	2	Passifs
10	Actifs	20	Dettes à court terme
100	Liquidités et titres	230	Passifs transitoires
1000	Caisse	2301	Cotisations et cours reçus d'avance
	SFr. 440.00		SFr. 80.00
			Différence (capital)
			SFr. 360.00
	SFr. 440.00		SFr. 440.00